Le petit journal de Saint-Jo



AMICALE

LAÏQUE

PORTERIE

ATHLÉTIQUE

CLUB

N°67 - Mars 2011

LE MOT DE LA PRÉSIDENTE

Le Petit Journal, toujours demandé dans le quartier

"Il ne vous reste plus de numéros du Petit Journal de St-Jo ? Je trouve intéressant d'y trouver l'histoire et les nouvelles de mon quartier.

- Non, il ne nous en reste plus. Mais, de la première édition jusqu'à la plus récente, ils sont tous consultables à la bibliothéque Mille et une pages de l'ALPAC. C'est Louis Le Bail, notre historien, qui les a tous regroupés."

Bientôt 25 ans, un quart de siècle! Comme les vieilles Maisons sérieuses, le Petit Journal va pouvoir afficher son âge: "Établissement fondé en 1988". C'est en novembre 1988 que Jean Jahan, Georges Héline, Yves Rétrif et quelques autres amicalistes lançaient le premier numéro d'un bulletin trimestriel destiné à informer les Portériens des activités de l'Amicale Laïque. Un bulletin dit "L.P.L." ("Liaison Presse Laïque, Louis Pergaud Linot", rebaptisé "Le Petit Journal de Saint-Jo" en 1988, pour ses dix ans.

Relisez l'article de Louis qui donne plus de précisions sur son histoire dans le numéro 61 de février 2009 du Petit Journal.

Avec un tirage de 3 500 exemplaires, le rythme de croisière est atteint. Le journal est distribué gratuitement de la Beaujoire à Gâchet, un secteur peut-être un peu réduit, mais les finances de l'Amicale Laïque ne sont pas inépuisables, et la facture trimestrielle (impression et distribution) n'a pas tendance à diminuer, bien au contraire. Fallait-il réduire de trois à deux numéros les éditions annuelles ? La question vient de se poser au conseil d'administration de l'ALPAC : on continue avec trois numéros par an, novembre, mars, mai.

Et pour les Internautes, en plus des brèves annonçant les futurs rendez-vous sur le quartier, les exemplaires du Petit Journal sont consultables sur le site de l'A.L.P.A.C. – en couleurs, s'il vous plaît ! - depuis les numéros de l'an 2000 pour l'instant, et dans quelque temps depuis le premier numéro.

Certes, les trois éditions par an ne permettent pas d'être au plus près de l'actualité, c'est donc avec un peu de retard que l'équipe de l'Amicale vous offre ses meilleurs vœux de santé et de bonheur.

Et aussi, bonne année 2011 ensemble, autour de projets partagés!

Les projets à partager ne manquent pas à l'ALPAC, ceux de chacune des vingt activités sportives et culturelles, et les projets fédérateurs.

À la bibliothéque Mille et une pages qui rassemble les habitants du quartier, petits et grands, autour de lectures variées, sont proposés en mars des livres invitant à réfléchir sur les différences à accepter et les exclusions à éviter.

En concertation avec la mairie , nous imaginons des plans de l'aménagement futur des nouveaux locaux attribués, fin 2011, dans les salles de la maison des associations libérées par le départ du centre de loisir ACCOORD-Jocari vers Le Linot, salles à adapter pour le secrétariat et les réunions de l'ALPAC et pour la bibliothéque et son espace "livres et jeux" des matinées du jeudi et du samedi.

Et déjà s'organise la festive de l'ALPAC. La salle Nantes-Erdre nous est réservée le premier samedi de juin, le 4 en 2011, cela tombe durant le week-end prolongé de l'Ascension, ce ne sera pas le cas en 2012. Grâce à ses animateurs et à ses adhérents actifs bénévoles (qui accueillent volontiers les petits coups de mains), chacune des activités culturelles prépare des surprises et de bons moments à partager !

MARINETTE LE BELLEC

DANS CE

NUMÉRO...

L'AGENDA

LA VIE DE QUARTIER

- Les nouvelles de St-Jo.
- ▶ Un village gaulois à Saint-Jo!
- Expos, expos...
 - Appel aux amateurs de lecture.

HISTOIRE

Rostislaw Loukianoff,itinéraire de l'émigré qui sauvaPornic.

CÔTÉ CULTUREL

- L'atelier de la bibliothèque.
- Mini concert Cours de guitare de St-Jo.
- Nouvel aménagement de la salle "Multimédia".

CÔTÉ SPORT

- Le "VOLANT" se féminise !!!
- Pré-France de CROSS.
- Été 2013 : La Beaujoire et
- St-Joseph de Porterie en
- effervescence!

COMMUNIQUÉS

- Le conseil d'administration.
- Festive du Culturel.
- Plus d'information sur

www.alpacnantes.net



AMICALE LAÏQUE PORTERIE ARTS ET CULTURE - ALPAC - AMICALE LAÏQUE PORTERIE ATHLÉTIC CLUB Maison des Associations - 478 route de Saint-Joseph - 44300 Nantes - Tél. 02 40 25 21 38 alpacontact@club.fr



À VOS AGENDAS!

0

.

.

.

LA VIE DU QUARTIER

Du 8 MARS AU 2 AVRIL

Exposition de l'atelier photographique Médiathèque Floresca Guépin

À PARTIR DU VENDREDI 18 MARS

Bibliothèque nouveau créneau, tous les vendredis de 16h à 18h.

SAMEDI 19 MARS

Soirée "La carotte et ses fans".

DIMANCHE 20 MARS APRÈS-MIDI

Concert chorale église St-Paul de Rezé.

MARDI 22 MARS

Cross USEP, plaine des sports de la Beaujoire.

VENDREDI 1ER AVRIL

Pas athlétique, plaine des sports de la Beaujoire.

SAMEDI 2 & DIMANCHE 3 AVRIL

Athlétisme, stage perfectionnement aux Sables d'Olonne.

SAMEDI 2 AVRIL EN SOIRÉE

Concert chorale église St-Georges à La Beaujoire.

DIMANCHE 3 AVRIL

Tournoi Badminton Adultes dans la Gymnase du SUAPS.

SAMEDI 8 AVRIL

Hand Ball. Réunion d'information salle Bonnaire puis soirée festive.

SAMEDI 16 AVRIL

Les portes rient" 2e édition!

DIMANCHE 17 AVRIL

Loto salle Bonnaire à 14h.

WE DE PÂQUES 23/25 AVRIL

Sortie cyclo à Saumur.

SAMEDI 7 MAI

Belote maison de l'association à 19h.

SAMEDI 21 MAI

Badminton - Fête de la Famille, gymnase de St-Joseph de 14h/23h.

SAMEDI 29 MAI

Fête du Jeu.

SAMEDI 4 JUIN

Festive du Culturel.

LES NOUVELLES DE SAINT-JO

Les profondes fosses qui recevront les fondations et les sous-sols des immeubles ont fait disparaître à jamais les curieuses canalisations médiévales découvertes lors des premières fouilles archéologiques. La voirie est établie, un incessant trafic de camions et d'engins divers l'utilise. Lorsque paraîtra notre "Petit Journal", il est probable que le premier immeuble aura été livré ; le Crédit Mutuel est installé dans ses nouveaux bureaux depuis fin janvier.

▶ Le pont de la Jonelière va être muni de deux passerelles piétonnes ; côté sud (accès par les escaliers), elle devrait être ouverte en juillet 2011 ; côté nord, elle sera utilisable par les piétons, les cyclistes et les cyclomotoristes (ouverture : fin 2011). Deux voies ferrées sont prévues, l'une dès maintenant pour le tram-train Nantes – Châteaubriant ; l'autre, plus tard, pour la liaison ligne 1 – ligne 2 du tramway.



Une Bugatti passant sur le pont de la Jonnelière en août 1948.

▶ Les travaux de la gare "multi-modale" des Batignolles ont commencé ; le parking – relais est fermé depuis le 1er février ; les travaux de réfection de la voie S.N.C.F. sont en cours ; en juillet-août, il n'y aura pas de tramways entre la gare d'Orléans et la Beaujoire : les voies ont besoin d'une sérieuse réfection. À la suite de ces premiers travaux, et pendant un an, il n'y aura pas de tramway entre la Haluchère et la Beaujoire : la gare actuelle de la Haluchère va être reconstruite en face de l'usine des Batignolles, et agrandie de façon à recevoir les tramways, les tramstrains, les bus, les cars. Des bus remplaceront provisoirement les tramways. La rue du Ranzay sera fermée à la hauteur de l'usine, et la rue de la Petite Baratte (vers Saunier-Duval) sera mise à sens unique (direction nord), à partir de fin février – mi mars. Au fait, comment s'appellera la nouvelle gare ? Souhaitons que la mémoire ouvrière du quartier soit respectée en conservant le nom des Batignolles.

▶ Un nouveau quartier s'élève entre le monument des Fusillés du Bèle et la route de Carquefou ; il sera traversé par la nouvelle voie qui joindra la rue de la Maingais à la route de Carquefou. Quelques milliers de nouveaux habitants vont arriver dans le quartier dans un proche avenir, dont quelques centaines d'enfants. Espérons que, entre autres équipements publics indispensables, les établissements scolaires prévus seront prêts pour les accueillir : un groupe scolaire, et aussi un collège ; chez nos voisins de Carquefou, les collèges commencent à être archipleins, et les parents protestent, avec raison !

▶ "Nous sommes en train de revoir la façon dont nous proposons de faire du tourisme sur la métropole nantaise", lisait-on dans le bulletin Nantes-Métropole de juillet-août 2010. Le vieux palais de justice du quartier Lafayette est en train d'accueillir un hôtel de grand luxe. Mais

pense-t-on aux campeurs?
Certaines grandes cités, comme
Lyon, ont aménagé de beaux terrains
de camping, bien desservis par les
transports en commun, où l'on peut
laisser la caravane ou le campingcar pour aller visiter la ville. À Nantes,
Saint-Jo ne serait-il pas un quartier
idéal pour recevoir, du côté du BoisHue, un bel hôtel de plein air?

► "La Luciole", une nouvelle maison "para-médicale", vient de s'ouvrir, le 15 janvier, au 501 bis de la route de

Saint-Joseph, dans le curieux petit immeuble multi-cubique qui a remplacé la maison de Madame Quirion, entre le bourg et les gymnases. Deux orthophonistes, une podologue-posturologue, un psychologue-psychothérapeute, présents à Saint-Joseph depuis plusieurs années, s'y sont regroupés. Une diététicienne les y a rejoints.

▶ Une nouvelle infirmière s'installe à Saint-Jo: Marie-Thérèse Maillard, 459 ter route de Saint-Joseph. Tél.: 02 51 13 64 99. ■ "Un réseau de chaleur à la Chantrerie. Gros travaux de terrassement sur le site de la Chantrerie. Ici, on installe un vaste parking. Un peu partout, on enterre de gros tuyaux. Il s'agit d'un réseau de chaleur qui sera alimenté par une chaudière à bois installée, bien sûr, près de l'École Supérieure du Bois. Il chauffera la plupart des grandes écoles du site, une partie de l'École Vétérinaire, l'I.D.A.C., les logements d'étudiants... Chacun de ces établissements sera pourvu d'un échangeur de chaleur qui transmettra les calories du circuit primaire au circuit interne de l'établissement.

But de l'opération : réduire les émissions de gaz carbonique. Mise en service : octobre 2011, pour l'hiver prochain.

Du changement à "l'équipe de quartier". À la mairie du Ranzay, au premier étage, ils sont quatre, qui font le relais entre nous, les habitants, et les services municipaux; un problème de voirie, de voisinage, de propreté publique,



Patricia Talbot

d'aménagement du quartier...? Justin Tahé, Monik Even, Yannick Le Lay et Patricia Talbot sont là pour nous conseiller, nous orienter vers le bon

service, vers la bonne solution. Fin 2001. Patricia Talbot avait remplacé Laurence Rivet dans l'équipe du quartier Nantes-Erdre, après un parcours professionnel riche en expériences : action sociale en milieu hospitalier, carcéral, judiciaire. Aujourd'hui, elle nous quitte, pas complètement, puisqu'elle devient "chef de projet" de l'action sociale et culturelle de la Ville. Elle aura "suscité l'unanimité pour son action, son dynamisme, son efficacité", écrit très justement le correspondant de Presse-Océan. Elle sera remplacée, courant mars, par Laure Fayolle. Bienvenue dans le quartier, Laure Fayolle!

Louis LE BAIL

Un village gaulois à Saint-Jo!



Archéologie près du Bois-Hue

Depuis la fin de l'automne, une nouvelle tranche des fouilles archéologiques préventives est en pleine activité. Elle concerne trois emplacements : à l'entrée du chemin des Pâtis (future rue des Grands Pâtis), un chantier prolonge celui des arrières du manoir de Porterie, où l'on avait découvert un étonnant réseau de canalisations souterraines maçonnées. Près du château du Bois-Hue, les premières fouilles avaient laissé deviner les vestiges d'un village gaulois, les seuls vestiges de l'Âge de Fer trouvés jusqu'à présent sur la commune de Nantes ; et plus près de la route de Saint-Joseph, les traces d'une maison forte médiévale vont être explorées.

En cette fin de janvier, une demi-douzaine de silhouettes bottées s'affairent, bien couvertes de cirés jaunes, dans les flaques d'eau argileuses et dans la boue gluante, sur les 8 000 mètres carrés qui ont été décapés entre les gymnases et le Bois-Hue. Le bas du terrain est devenu un étang, et un méchant vent d'est pique la peau. Au fond d'une fosse, une archéologue gratte la roche à l'aide d'une truelle,

pour dégager avec précision un grand fossé comblé. Une pompe évacue l'eau qui, à la limite du fond rocheux, sourd sans arrêt. Ici, les premiers travaux ont tenu leurs promesses. Sous la mince couche de terre arable, une large veine schisteuse a été creusée, vers l'an 500 avant notre ère, d'un profond fossé circulaire, d'environ 100 mètres de diamètre, dont la partie est ,a pu être explorée. Le reste du cercle semble continuer sous le chemin de Port-la-Blanche et sous le Bois-Hue.

À l'intérieur de l'enclos, de nombreuses traces de poteaux en bois signalent l'emplacement de bâtiments disparus. Les tessons de poteries, les graines retrouvées, permettent de dater les vestiges du 5° siècle avant notre ère, et de petits greniers, surélevés pour protéger les récoltes des ravages des animaux.

À proximité de la clôture qui sépare le chantier du parc du Bois-Hue, un autre fossé, rectiligne, semble diviser l'enclos en deux parties : le château du Bois-Hue, dont les architectes datent la partie la plus ancienne du 17^e siècle. Ocuperait-il l'emplacement de la partie "habitation" d'une ferme gauloise?

Les deux chemins parallèles découverts, derrière le manoir de Porterie, convergeraient-ils vers une villa galloromaine qu'on explorera un jour ? On peut rêver...

LOUIS LE BAIL



EXPOS, EXPOS...

Le Musée du Château va présenter deux expositions temporaires qui correspondent tout à fait aux valeurs que défend l'ALPAC.

D'avril à octobre : " Nantais venus d'ailleurs", un siècle d'immigration à Nantes, de la première guerre mondiale à nos jours. Parcours de vie, accueil ou rejet,

engagements de ces "étrangers" dans les guerres, dans la Résistance, dans la vie économique et culturelle... Nos Batignolles y auront certainement leur place.

À partir d'octobre, "Histoire des Nantaises au travail", de la Révolution à nos jours ; de "l'indienneuse" qui travaillait dans les manufactures de tissage du quartier des ponts, de la "cigarière" de la Manu,

à l'ingénieur, à l'institutrice, à la secrétaire de direction ; des "nourrices" d'autrefois aux crèches d'aujourd'hui... À l'occasion de cette exposition, le Musée du Château doit ouvrir un "blog" accessible depuis le site Internet de plusieurs associations, dont l'ALPAC. Une raison de plus, Internautes, pour rendre visite au site de l'ALPAC!

Signalons aussi aux Archives Départementales, qui depuis leur rénovation présentent régulièrement de remarquables expositions : "Le procès des insurgés de Cayenne", histoire d'une violente révolte sur fond de colonialisme, de fraude électorale, dont le dénouement eut lieu à la Cour d'assises de Nantes en mars 1931. De février à juin 2011, aux Archives Départementales, rue de Bouillé, entre la rue Paul Bellamy et l'Erdre.

Louis LE BAILL



APPEL AUX AMATEURS DE LECTURE

La bibliothèque de rue de la Halvêque fêtera son troisième anniversaire d'activité de lectures et d'actions au sein du quartier.

Les bénévoles qui l'animent ont le plaisir de vous convier à une séance le mardi après midi de 16h à 18h, départ de la maison de quartier de la Halvêque. Ainsi les volontaires intéressés choisiront de s'engager avec nous, pour ces rencontres hebdomadaires avec les enfants, leur famille, les résidents du quartier.

Chaque mardi, nous partons avec une valise de livres, quelques couvertures, pour nous installer sur un banc, à une placette, afin de partager un moment agréable de lecture d'une histoire, d'un conte, de découverte d'illustrations...

Notre devise : se poser là où les enfants jouent, aller vers le jeune public pour éveiller sa curiosité et susciter son intérêt pour la lecture et le livre.

Nous recherchons des personnes volontaires, désireuses de s'impliquer.

Celles et ceux qui nous rejoindront seront accompagnés sur le terrain. Ils pourront bénéficier de formations, pour les aider dans les choix d'ouvrages adaptés et se former à la lecture en public...

Vous pouvez nous contacter : Maison de quartier de la Halvêque/Beaujoire 22 rue Serpollet - 44300 Nantes - Tél : 02 40 49 94 10

UN PEU D'HISTOIRE

► ROSTISLAW LOUKIANOFF, ITINÉRAIRE DE L'ÉMIGRÉ QUI SAUVA PORNIC.

- Les Anciens des Batignolles nantaises, ceux des "Castors de l'Erdre", se souviennent encore de "Madame Loukianoff, la surintendante des cités". Première épouse de Rostislaw Loukianoff, elle a gardé ce patronyme même après son divorce. Les souvenirs de sa seconde épouse, ceux de leur fils Yannick, ancien professeur de français, ancien permanent de la Fédération des Amicales Laïques de Loire-Atlantique, permettent de reconstituer l'histoire de Rostislaw Loukianoff, un de ces nombreux "Nantais venu d'ailleurs".
- Rostislaw Loukianoff est né à Poltava, en Ukraine, à 350 kilomètres à l'est de Kiev, le 17 novembre 1893; l'Ukraine faisait alors partie de l'empire russe. Lors de son mariage avec Madeleine Houssay, en 1928, il déclarait que ses parents, Nicolas Loukianoff,



"Le "Cadet" second frère ; e R. Loukianoff "" le petit dernier.

professeur de physique, et Anastasia Romanovna Dzoubenko-Dzoublevskaia, habitaient à Kiev. La famille était composée de quatre enfants: l'espiègle Nina, la grande sœur, brillante étudiante; Boris le grand frère jamais avare de conseils et de recommandations; Vodia le second frère; et lui-même, Rostislaw,

- À l'adolescence il avait fallu choisir une profession; Rostislaw entra à l'école militaire, l'école des Cadets, un peu trop jeune peut-être, peut-être pas de son plein gré, peut-être pas par vocation. Quand il en sortit, avec le grade d'officier, c'était la guerre. Le pays était épuisé, les villes étaient mal approvisionnées, la situation était devenue explosive, on assistait à une "décomposition en profondeur de l'armée, formée de près de 10 millions de soldats-paysans mobilisés depuis trois ans dans une guerre dont ils ne comprenaient guère le sens". La Révolution d'octobre 1917 amena au pouvoir Lénine et les bolcheviks, qui engagèrent des pourparlers d'armistice avec l'Allemagne.
- Pendant les combats, le capitaine Rostislaw Loukianoff avait été blessé à plusieurs reprises. Il "était bien vu de ses soldats et ceux-ci ont voulu le prendre pour chef dans leur combat pour la Révolution. [II] est alors parti et a rejoint l'armée blanche"². Si une grande partie de l'armée avait pris parti pour la Révolution, d'autres, dont Rostislaw,

- considéraient comme une trahison le fait de ne pas continuer la guerre contre l'Allemagne jusqu'à la victoire. Il se retrouva dans les rangs de l'armée contre-révolutionnaire du général Wrangel; celle-ci, après quelques succès, fut défaite par l'Armée Rouge en octobre 1920, et en novembre et décembre, de Sébastopol, d'Odessa, cent à cent cinquante mille vaincus quittaient la terre de Russie, la plupart pour toujours.
- Un exil douloureux : si les puissances européennes étaient d'accord pour nuire le plus possible au nouveau régime soviétique, bien peu se soucièrent de l'accueil des réfugiés, qui se retrouvèrent parqués, dans des camps misérables, dans les îles grecques de Lemnos et de Lesbos. Ces camps devinrent pourtant intéressants lorsqu'on se rendit compte qu'ils abritaient des milliers de travailleurs qui pouvaient remplacer les innombrables victimes des quatre ans de boucherie venant de se terminer.
- Rostislaw échoue à Marseille le 23 novembre 1923 ; on le dirige sur la Charente, "où il a été employé, quatre jours plus tard, comme manœuvre dans l'usine de tuiles Rohmer à Loubert-Roumazières. Il était peu payé et ne mangeait pas à sa faim, pas plus du reste que les gens du pays qui travaillaient avec lui."
- En juillet 1924, il est embauché à la raffinerie de Chantenay: dans une atmosphère torride, il y pousse les wagonnets de sucre fondu. Il fait " les trois huit", une semaine de nuit, une semaine du matin, une semaine l'après-midi. Ces horaires lui laissent du temps libre pour suivre des cours, il se procure un appareil-photo et demande à un photographe de l'initier à la retouche. Il loue une pièce au 29 de la rue des Réformes, à Chantenay dans la maison où le jeune Jules Verne passait ses, vacances, et qui accueillait maintenant une trentaine de locataies ; il y installe un studio pour portraits qu'il utilise en dehors de ses heures de travail à l'usine. Il se lie d'amitié avec le fils d'Étienne Coutant, l'architecte de la ville de Nantes; c'est chez les Coutant qu'il fait connaissance de Madeleine Houssay.
- ¹ "La Révolution d'octobre", Marc Ferro et Jean Elleinstein, 1972.
- ² Souvenirs notés par Mme Loukianoff, sa seconde épouse.

.

- Madeleine Houssay était née le 29 mai 1885 à Nantes ; elle était la fille de François Houssay, un négociant de la rue du Moulin, et de Françoise Viaud. Elle avait été infirmière au Maroc en 1912, s'était engagée comme infirmière militaire dès le 2 août 1914, et les services qu'elle avait rendus pendant le conflit lui avaient valu la croix de guerre. Suivit un stage à l'école des surintendantes, et le 1er juin 1920, la nouvelle usine de locomotives des Batignolles la recrutait".
- Naissance, décès, maladie, accidents de travail, ennuis de toute espèce qui pouvaient assaillir une famille ouvrière, le dispensaire, la garderie qui accueillait les enfants pendant les vacances, c'était l'affaire de Madame la Surintendante. "La surintendante, elle faisait le bureau de bienfaisance, quoi. C'était le bureau des pleurs. Quand j'ai fait ma communion, c'est elle qui nous a emmenés, avec tout un groupe, en ville pour acheter des chaussures : vous voyez comme on était riche"3, témoignait plus crûment un ancien chaudronnier des Batignolles.
- Dès 1921, on chargea Madeleine Houssay de l'administration des cités ouvrières. "Elle organisa le dispensaire, créa les services de protection maternelle et infantile, les cours ménagers, les cours de gymnastique corrective, le goûter des vieux, anima les arbres de Noël, les fêtes des mères. En 1943, la direction nomma un gérant des cités, et elle se consacra aux œuvres sociales qu'elle avait créées"⁴.
- Le 22 octobre 1928, l'adjoint au maire de Nantes André Lennet mariait Rostislaw Loukianoff et Madeleine Houssay, que les Batignolles connaîtront désormais sous le nom de Madame Loukianoff. Rostislaw avait 34 ans, Madeleine Houssay 43 ans. Le couple vint habiter une des petites maisons en bois de la cité du Ranzay. Rostislaw obtint la disposition de deux pièces supplémentaires où il transféra son atelier : une chambre noire pour le laboratoire, et un studio équipé de grosses lampes au tungstène.
- ▶ Rue du Ranzay, les Batignolles avaient fait construire un vaste bâtiment pour la cantine du personnel. Chaque semaine, la cantine devenait un cinéma, dont Rostislaw Loukianoff était le projectionniste ; c'est lui qui choisissait les films, assurait la sonorisation ; un supplément de travail qui l'obligea à embaucher une apprentie photographe en octobre 1931, une apprentie qui en fait assuma vite le principal de l'ouvrage. Raymonde d'Hervé est la fille d'un voisin, René d'Hervé, mécanicien diéséliste à l'usine, et ardent militant syndical. Il fallait préparer les bains pour développer et fixer les photos, en pesant au centigramme près, à l'aide d'un trébuchet, sulfite de soude, hydroquinol, bromure de potassium, acide

acétique, hyposulfite de sodium... Le lavage des épreuves se faisait dans la baignoire de la maison!

L'installation du Ranzay était peu pratique, et Rostislaw Loukianoff se fit construire un magasin au 95 de la route de Paris. devenue plus tard boulevard Jules Verne, qu'il équipa d'un véritable studio. avec des rampes d'éclairage, une estrade pour les photos de groupe, une vaste salle pouvant accueillir



"Yannick et Boris Loukianoff avec les grands-parents d'Hervé, cité du Ranzay".

une soixantaine de personnes, et le chauffage central! La clientèle augmentait; il faisait aussi de la photo industrielle, et c'est peut-être à lui qu'on doit les superbes photos de locomotives des Batignolles, les photos des comblements de l'Erdre faites pour la ville de Nantes...

Et puis... le ménage Houssay – Loukianoff se sépara en 1936. Madeleine Houssay garda pourtant son nom d'épouse. À la fin de 1953, elle partait en retraite, après avoir vigoureusement impulsé en 1951 la création de la cité des "Castors de l'Erdre". Elle est décédée en 1978. Rostislaw Loukianoff s'est remarié avec son ouvrière. Dès 1928, Rostislaw s'était mis à "faire la saison" à Pornic, dans un magasin qu'il louait, 22 rue de l'Église, et qu'il transformait en studio. En 1936, il achetait la maison, s'y fixait définitivement et quittait le quartier des Batignolles.



Rostislaw

En 1944, la guerre s'achève, la France se libère, mais les Allemands, vaincus, occupent encore plusieurs "poches" sur les côtes de France : Brest, Lorient, Saint Nazaire, la Rochelle, Royan... La poche de Saint Nazaire s'étend jusqu'à Pornic, mais les Américains descendent vers le sud sans s'occuper de la rive gauche de l'estuaire. Le 26 août 1944, les Allemands, qui ont décidé de

s'emparer du Résistant pornicais Pollono, incendient

 ³ Témoignage recueilli par Joëlle Guibert, "Pour une histoire de la vie ouvrière, l'usine des Batignolles".
 ⁴ Bulletin intérieur de l'usine, octobre – décembre 1953. sa maison, rassemblent toute la population de Pornic sur le môle et s'apprêtent à la mitrailler si Maurice Pollono ne se livre pas.

Quelque temps auparavant, Rostislaw Loukianoff a eu la surprise de rencontrer des compatriotes, un escadron ukrainien enrôlé sans vraiment l'avoir voulu dans l'armée allemande, qui se trouvait donc encerclé dans le Pays de Retz. Leur chef, le colonel Potiereyka, est même francophile. Une amitié est née, et la Résistance locale est informée de l'état d'esprit des Ukrainiens. R. Loukianoff fait intervenir le colonel Potiereyka, dont le grade est supérieur à celui du chef allemand; l'Ukrainien réussit à se faire écouter de l'Allemand, qui renonce à son projet. Grâce à

Rostislaw Loukianoff, le massacre a été évité⁵. On comprend pourquoi, aujourd'hui, une des principales rues de Pornic porte son nom!

À partir de 1960, il laisse peu à peu l'atelier photo à son fils Boris. Il est décédé le 31 décembre 1975 à Pornic.

LOUIS LE BAIL

⁵ Souvenirs de Mme Raymonde Loukianoff. Pour un récit complet et très vivant de cet évènement , lire "Portraits de guerre", Michel Gautier, 2007.

CÔTÉ CULTUREL

À LA BIBLIOTHÈQUE 1001 PAGES

L'ATELIER DE LA BIBLIOTHÈQUE

Lorsque vous entrez dans la bibliothèque 1001 Pages, de nombreux livres s'offrent à vos yeux, attendant sagement dans les rayonnages d'être empruntés et lus...

Mais que ce passe t'il avant qu'ils n'arrivent là. à votre portée ?

Savez vous combien de "bonnes fées" se sont penchées sur eux afin de les préparer au mieux à leur destin de livres pour tous !?

Car, à la bibliothèque, l'équipe des bénévoles vous accueille au mieux aux heures d'ouverture, mais elle travaille aussi dans l'ombre, à préparer ces livres que vous allez ensuite tenir entre vos mains. Voici le récit de cette aventure.

Imaginez l'arrivée tant attendue à la bibliothèque des sacs de livres achetés selon les suggestions des lecteurs et les conseils avisés des libraires nantais (romans, albums ou bande dessinées). Une fois ce précieux chargement déposé sur la table, il s'agit tout d'abord de les pointer (au cas où on en aurait oublié un !), et de les préparer à être enregistrés sur la base de données informatique BCDI, qui permet de recenser le fonds d'ouvrages de 1001 Pages.

Les préparer, cela signifie les coter (c'est à dire les référencer en vue de leur rangement), et les tamponner au nom de l'ALPAC, afin de spécifier leur appartenance à l'association. Les voilà prêts à rejoindre la pile de livres sur le bureau de l'ordinateur, qui ressemble assez rapidement à la tour de Pise!

C'est alors qu'interviennent les bénévoles qui ont été formées à l'utilisation du logiciel BCDI : chaque ouvrage est intégré dans la base de données selon certains critères (titre, auteurs, éditeur, genre, et mots clés). Un travail fastidieux mais essentiel.



À ce propos, lisons le témoignage d'une bénévole investie depuis de nombreuses années dans l'informatisation de la bibliothèque :

"J'ai trouvé à la bibliothèque un bon esprit, chaque bénévole respectant les autres. Sur le plan personnel, mon activité d'enregistrer les livres sur l'ordinateur, me permet de ne pas perdre la main en informatique (je suis retraitée), et d'apprendre à connaître la littérature que je n'ai pas eu l'occasion de côtoyer. Et aussi, ce qui est très important, entretenir le contact humain, avec les grands et les petits, et enfin de se sentir utile... "

Les livres, dotés de leur précieux numéro d'enregistrement, passent ensuite dans d'autres mains qui ont pour mission de les couvrir. Car, pour leur assurer une durée de vie la plus longue possible avec autant de manipulations, les ouvrages de la bibliothèque sont tous protégés par un film adéquat. Un travail manuel qu'apprécient aussi les bénévoles, qui s'acquittent de cette tâche avec plaisir, chacune venant en fonction de ses disponibilités, en dehors des heures d'ouverture.

Par exemple, une bénévole qui vient régulièrement l'après midi participer à la vie de la bibliothèque, a bien voulu nous donner son avis :

"C'est chouette de pouvoir venir ici quand on le souhaite, en fonction de ses libertés. J'aime aussi la polyvalence des activités, que ce soit couvrir les livres, les enregistrer ou aussi les réparer. C'est un plaisir, au passage, de découvrir les ouvrages achetés avant tout le monde, un peu comme si on était en coulisse. D'autant que, quand on les ouvre pour la première fois, les livres ont une odeur particulière et un bruit caractéristique, un léger craquement agréable à l'oreille! Au niveau des techniques de couverture, chacune a sa façon de faire, mais on échange des idées et des conseils, sans exigence particulière. En effet, nous sommes souvent plusieurs à travailler ensemble, et c'est important, car c'est l'occasion de discuter de tout, de rien et pas forcément de littérature! J'apprécie vraiment cette convivialité et le côté intergénérationnel de ces occasions de rencontre. C'est pour cela que je m'investis régulièrement dans ces moments à la bibliothèque."

Ét voilà... après avoir croisé quelques fées qui ont pris soin de lui, le livre est prêt à rejoindre les rayons de la bibliothèque... pour le plus grand plaisir des yeux de nos lecteurs!

Du Neuf à 1001 pages

Le 17 février 2011, la bibliothèque accueillera une **nouvelle médiatrice du livre** à mi-temps, Mélanie Boucher, grâce à la convention entre l'ALPAC et la mairie de Nantes, accompagnée d'une subvention de fonctionnement. Cette arrivée va permettre d'améliorer la vie de la bibliothèque, d'augmenter son temps d'accueil, de poursuivre les matinées "livres et jeux" et de développer des animations lectures en direction de différents publics.

Ainsi, lectrices, lecteurs, futur(e)s lectrices et lecteurs, pour être plus proche de vous, la Bibliothèque 1001 pages élargit ses heures d'ouverture. En complément de ses horaires actuels un **nouveau créneau** vous est proposé **Tous les vendredis de 16h à 18h à compter du 18 mars 2011.**

Rendez vous:

Des lectures à thèmes pour les petites et grandes oreilles sont proposées durant chaque vacances, ne pas hésiter à venir se renseigner à la bibliothèque sur les dates et horaires.

La Fête du Jeu à Saint Joseph de Porterie se déroulera (sous le soleil, nous l'espérons) le samedi 28 mai 2011. Nous vous y attendons très nombreux, afin de profiter, en famille et entre amis, d'un espace ludique ouvert tout l'après-midi.

Nolwenn Caillet



LA SOIRÉE DISCO DE L'ALPAC LE 5 FÉVRIER



Souvenirs, souvenirs...

La soirée s'est bien passée, dans une bonne ambiance comme en témoigne la photo.





Nous nous étions donné rendez-vous lundi 13 décembre 2010 pour un petit concert avant les vacances de Noël.

Merci à tous les élèves pour leur participation. Voici une belle occasion de voir les progrès accomplis depuis le début de l'année...

Merci également aux familles et amis d'être venus les encourager.

Voyez la vidéo sur le WEB: http://alpacnantes.net/pjsj/ Rubrique Coté culturel / Musique avec: Ambroise, Antoine, Bleuenn, Frédéric, Isaline, Julie, Léa, Marie, Maxence, Orlane, Rémi Pour se repérer dans la vidéo: Duo Dou Wap: 0'07 / Marie: 1'45 / Weekly week: 4'15 / tumbalalaïka: 5'55 / Cendrillon: 7'53 / Je ne sais pas: 10'53 / Valse en Sol majeur: 14'46.



JULIEN FRANCHETEAU



Nouvel aménagement de la salle "Multimédia"

Depuis le début du janvier, la salle "multimédia" de la maison des

associations a changé d'allure. En effet, de nouveaux meubles sont en place, ce qui a permis de pérenniser la répartition des postes informatiques. Les écrans sont tournés vers le centre de la salle, une large allée sépare les deux rangées d'ordinateurs...

Cela est devenu possible grâce à Philippe JOSSE, directeur régional d'une importante société de conseil immobilier, et mari de Michèle, vice présidente du pôle Sports de notre amicale. Son entreprise a fait don à l'ALPAC de dix fauteuils de bureau, pivotants sur leur axe vertical.

Quels sont les avantages ? Les adhérents peuvent tourner leur regard vers le centre de la salle sans se tordre le cou, la circulation est facilitée, l'animateur observe les écrans sans se déplacer, et enfin, il est plus facile de nettoyer la salle. Des adhérents ont eu l'occasion de s'exprimer : "Ces fauteuils sont plus adaptés à notre activité que les anciennes chaises en plastique rigide".

Les activités

Le créneau de l'entraide, le mardi après-midi, est une réussite : nous nous y retrouvons entre Portériens pour domestiquer ces machines, qui, il faut bien le reconnaître, ne nous obéissent pas toujours comme nous le voudrions. Que nos efforts soient individuels ou collectifs, en général, le PC récalcitrant se plie à

notre volonté. Merci à Didier AMICE grâce à qui ce créneau a pu voir le jour.

Mercredi soir, Dominique LE GUEN, Patrice ROCHER et Yoann LE GOC assurent l'initiation des adhérents débutants, ce qui n'est pas une mince affaire. Il faut de la patience et de la pédagogie pour accompagner et encourager les néophytes.

Jeudi soir, Serge RIVAL et Bernard GUILLE nous font découvrir les avantages du "cloud computing", expression anglo-saxone permettant de désigner brièvement l'utilisation de produits et services au travers d'Internet. Laurent BERTHELOT, nouvel animateur bénévole, vient renforcer cette équipe, et propose une découverte des systèmes Linux.

Enfin, le samedi matin, les collégiens se retrouvent pour échanger des connaissances. Olivier FRIOU contribue à la réussite de ce créneau. Dernière technique mise en œuvre : la programmation en langage "Python". Il n'est pas rare que la séance s'achève par un jeu en réseau...

Ami lecteur, si voulez en savoir plus sur le fonctionnement de l'atelier, n'hésitez pas à prendre contact avec nous, voire à nous rendre visite au jour qui vous intéresse, à la salle "Multimédia" de la Maison des associations.

PHILIPPE BRESSON

CÔTÉ SPORT





LE "VOLANT" SE FÉMINISE !!!

Le Volant, comme le Vif d'Or du Quidditch, ne cesse de changer de main. Fabrice Bouchaud, secrétaire de la section depuis sa création, laisse le volant à Sonia Olivaud à qui nous souhaitons la bienvenue...

Tous nos remerciements à Fabrice pour son dévouement et son dynamisme pour le développement du badminton à St-Joseph de Porterie.

Une page de 10 ans se tourne : les fondateurs de la section, Christophe, Michel et Fabrice, ont passé le relais à Trévor, Erwann et Sonia et sont toujours très actifs à l'organisation des évènements de la section. Composition du bureau de la section : Trevor HOLLOWAY, Sonia OLIVAUD, Erwan LEMAITRE. Responsable de section, Secrétaire et Trésorier : trevor.holloway@orange.fr ; soniaolivaud@yahoo.fr ; erwan.lemaitre@wanadoo.fr Équipe d'organisation des manifestations : Nadine RENOU, Patrick TERRIEN et Virginie MAGNAT.

Que se passe-t-il en 2011?

De nouveaux adhérents, des jeunes pleins de peps, qui dynamisent le jeu de tous! S'inscrire en cours de saison, c'est possible; alors n'hésitez pas à nous contacter!

Dimanche 19 Janvier : Tournoi de la Galette au Gymnase de la Nöe Lambert, 40 badistes pour partager la Galette dans une ambiance amicale avec conjoints et enfants.

Dimanche 3 avril : Tournoi du TABAC (Tournoi Amical de Badminton pour Adultes dans la Convivialité), au Gymnase du SUAPS (Halle Petit Port, 3 bd Guy-Mollet, Nantes) de 9h à 18h : invitation des clubs loisirs de la région nantaise. **Samedi 21 Mai :** Fête de la Famille, au gymnase de St-Joseph de Porterie de 14h à 23h. Du Badminton accessible à toute famille qui souhaite partager un moment de sport inter-générations et de convivialité. Bonne saison à toutes et à tous !

Site internet: http://alpac.badminton.free.fr/ Mail: alpac.bad@nantes.fr

TREVOR HOLLOWAY



Pré-France de CROSS

Le 13 février 2011 restera une date historique pour l'ALPAC.

Cinq athlètes en bleu et blanc ont réussi à obtenir leur sésame pour les championnats de France

de Paray-le-Monial.

Cinq qualifiés individuels, c'est tout simplement le plus gros score réussi par le club. En 2003, l'ALPAC avait eu davantage de qualifiés aux championnats de France de cross : six athlètes (pour mémoire : Julien, Mathieu, Maxime, Tifaine, Ronan et Samuel), mais c'était une équipe qui avait bénéficié d'une qualification exceptionnelle. Donc, la performance de Tiphaine, Marine, Marina, Yoann et Théau reste de très haute tenue.

Depuis la saison dernière, les "pré-France" accueillent également les minimes, et cette année Adrien Morineau a eu la possibilité de venir se mêler à ce niveau. Il a donc découvert ce niveau de compétition

et surtout la possibilité de venir passer un week-end avec un groupe un peu plus âgé, et il a également profité de la magnifique reconnaissance nocturne du parcours la veille de la course. Sans nul

doute, ce footing fut fortement profitable pour lui qui, après avoir lutté pour essayer de rejoindre les trois athlètes qui se sont échappés durant la course, est venu prendre une très belle cinquième place. Nous pouvons en conclure que ce jeune minime a de belles années devant lui ; il verra peut-être les championnats de France s'ouvrir à lui l'année prochaine en cadet, car il n'y a pas ce niveau de compétition en minime.



Après un superbe lancement de journée de la part d'Adrien, les juniors filles ont pris le relais, avec Tiphaine Bureau qui s'est classée dixième de la course, Marine Daviaud vingt-septième et Marina Boudet vingt-huitième. Elles reprennent l'habitude de terminer l'une derrière l'autre. Ces trois filles auront le droit de goûter à la course de Paray-le-Monial. Hortense Bertran de Balanda est venue compléter l'équipe en s'octroyant la 55^e place. L'équipe termine donc 4^e , mais seules deux équipes ont le droit de passer à l'échelon supérieur. On peut en tout cas féliciter Hortense qui a fait une très belle saison de cross pour sa première année d'athlétisme. Yoann Grand-Perret et Théau de Maupeou se sont également qualifiés en terminant respectivement 33^e et 35^e . Théau, après un départ en tête de course durant presque deux kilomètres où les favoris de la course se surveillaient, n'a pas pu hélas répondre à l'accélération des meilleurs. Yoann, à son habitude, a pris un départ prudent, pour ensuite remonter tranquillement, afin de se qualifier à nouveau pour les championnats de France.

YANN TESSIER

ÉTÉ 2013 : LA BEAUJOIRE ET ST-JOSEPH DE PORTERIE EN EFFERVESCENCE !



Deux évènements qui feront date.

Au mois d'août aura lieu la **75° Semaine Fédérale de Cyclotourisme** au cours de laquelle **15** 000 cyclotouristes et vététistes, ainsi que leurs accompagnateurs, installeront leurs quartiers sur le parc de la Beaujoire pour une longue semaine d'animations sportives et touristiques. La Beaujoire et St-Jo seront les points de départ de nombreuses randonnées et balades de cyclotourisme. Une façon bien sympathique de faire découvrir ou de redécouvrir notre région à tous ces visiteurs venus des tous les horizons de France et d'Europe, car cette manifestation cyclotouriste se situe non seulement au niveau national mais également sur le plan international.

Parallèlement nous verrons enfin notre très ancienne ligne de chemin de fer à nouveau en activité entre Nantes et Châteaubriant (tram-train), avec arrêt tout près de notre quartier, à la Haluchère. Les travaux d'aménagement de voies dites douces, mises en chantiers dès cette année, faciliteront le passage du pont de la Jonelière pour les piétons et les cyclistes. Une aubaine, sans aucun doute, pour bon nombre de ces randonneurs cyclistes, voire de leurs accompagnateurs, qui utiliseront pour le retour... ou l'aller... ce fameux tram-train régional objet de bien des attentes de nombre de Ligériens. Il ne fait aucun doute que cette liaison ferroviaire innovante sera l'une des attractions locales.

Durant cette semaine fédérale, Nantes et notre quartier devront accueillir et héberger tout ce monde. Pour cela, les recherches, hôtelières, campings, aires de camping-cars et caravanes, les hébergements collectifs et en sites d'accueils... et aussi chez l'habitant seront lancées dans quelques mois.

C'est donc une grande aventure qui se profile et nous aurons plaisir à l'évoquer dans les mois et les deux années à venir.



ROBERT VENTREPOLE

Retrouvez-nous sur le site de l'ALPAC et voyez la vidéo sur le WEB : rubrique Coté sport > Cyclo Tourisme - VTT >>>> http://alpacnantes.net/pjsj/

COMMUNIQUÉS

Le 26 novembre 2010, l'assemblée générale de l'ALPAC a élu le tiers sortant du conseil d'administration, chaque conseiller s'engageant pour un mandat de trois ans .Certains membres poursuivent ou renouvellent leur mandat, sept le commencent, bravo à eux et merci à tous !

C'est grâce aux membres du CA et aux responsables d'activités que la vie de l'ALPAC continue à s'organiser! Voici la composition et l'organisation du Conseil à l'issue de la réunion du 13 décembre 2010.

Amice Didier	Chorale, informatique	Heroult Daniel	Danses traditionnelles
Blanquet Claude	► Amicale	Houmaire Corinne	Secrétaire pôle cultuel
Bourdat Mona	Lire et faire lire	Jahan Jean	Président d'honneur de l'Amicale
Bouret Marc	Handball	Josse Michèle	Vice présidente Pôle Sports
Bresson Sophie	▶ Gymnastique	Jourdain-Lagoutte Sylvie	► Arts plastiques
Cerruti Philippe	Tennis	Le Bail Louis	Information
Courcelle Bernard	Cyclotourisme	Le Bellec Marinette	Présidente de l'Amicale
Durand Anne	► Théâtre	Le Mouillour Brigitte	Trésorière pôle Culturel
Duval Xavier	► Amicale	Longépé Joëlle	Musique
Francou Isabelle	Danse	Michel Isabelle	▶ Gymnastique
Gaborit Jean	Pétanque	Pommier Marguerite	Secrétaire Pôle sports
Gautier Michel	Photo	Renimel Christine	► Amicale
Gervot Nelly	Trésorière Générale et sports	Renou Christophe	► Badminton
Gomard-Duballet Patrick	Athlétisme	Vantrepol Robert	Cyclotourisme
Hamon Mireille	▶ Bibliothèque livres et jeux	Vinchon Paul	Président Pôle Culturel
Hamon Jean Pierre	Secrétaire général		

4 JUIN... DATE À RETENIR



le 4 juin 2011 salle Nantes Erdre



Festive du culturel

Spectacles

Danse moderne Musique Théâtre Chorale Expositions

Atelier Photographique Atelier d'Arts Plastiques

Animations

Bibliothèque Espace jeux Danses traditionnelles

Dans une ambiance amicale et conviviale



D'autres exemplaires papier sont à votre disposition

- À la bibliothèque 1001 pages de l'ALPAC (Maison des Associations de Saint-Jo)
- ► Chez nos boulangers
- Sur le présentoir de la Mairie annexe du Ranzay
- ► Au Marché U

Le prochain numéro du "Petit Journal" paraîtra courant mai 2011.

En attendant retrouvez le petit journal et les activités sur http://alpacnantes.net Vos articles seront reçus entre le 20 mars et le 15 avril (date vraiment limite), envoyez-les le plus tôt possible. Merci. Contactez les responsables de vos activités à l'ALPAC ou écrivez à la rédaction Louis.lebail@orange.fr marinette.lebellec@orange.fr sophie.bresson@online.fr

Directrice de la publication : M. Le Bellec -

Équipe : C. Blanquet - P. et S. Bresson - L. Le Bail - P. Vinchon.

Les activités de l'ALPAC qui se sont exprimées : atlétisme, badminton, bibliothèque, comité des fêtes, cyclotourisme / VTT, informatique, musique.